

ENFERMEDADES Y PLAGAS

Basurales ilegales: una amenaza para la salud, el medioambiente y la seguridad del Gran Concepción

Montserrat Serra Cárdenas
 contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el Ministerio del Medio Ambiente, los vertederos ilegales y microbasurales no sólo dañan nuestro ecosistema e impiden que los residuos puedan valorizarse, sino que además, impactan en la salud de la población aledaña.

La ley 20.879, según la Biblioteca del Congreso Nacional, establece que "se sanciona con multa una serie de conductas relacionadas con el transporte de desechos o depósitos de basura en sitios eriazos, vertederos clandestinos o ilegales, en bienes nacionales de uso público, o en la vía pública".

Esto con el objetivo de evitar poner en riesgo la salud de la población y el medio ambiente. Se sanciona "con multa de 2 a 100 unidades tributarias mensuales a quien encargue el traslado o depósito, siempre que cualquiera de ellos se haya ejecutado".

Y es que los esfuerzos no quedaron hasta ahí. En enero de 2024 la Cámara de Diputadas y Diputados aprobó la modificación al Código Penal para aumentar las sanciones a quienes arrojen basura en sitios eriazos y espacios públicos. Este proyecto fue aprobado y despachado al Senado.

A pesar de las distintas normativas que existen para evitar la presencia de vertederos ilegales, vecinos de varios sectores del Gran Concepción reclaman que siguen creándose basurales aledaños a sus casas.

Microbasurales en Boca Sur

Alicia Cáceres, presidenta de la junta de vecinos Las Casetas de Boca Sur, ha denunciado durante años este tipo de situaciones.

Ella comentó que junto a sus vecinos llevan 33 años pidiendo que se tomen acciones como, por ejemplo, terminar de arreglar la cancha de skatepark y cerrar el terreno.

"Tenemos de todo un poco. Un poco de contaminación, de basura, delincuencia y drogas. Estos espacios son foco de violencia y estamos temiendo que de repente vaya a pasar algo más grave", manifestó Cáceres.

La presidenta de la junta de vecinos enfatizó que no solo les afecta

A pesar de las normativas vigentes, los vertederos clandestinos siguen proliferando en sectores de la provincia. Estos espacios no solo generan contaminación y riesgos sanitarios, sino que también afectan la seguridad de los vecinos.



la contaminación y el vivir rodeados de basura, sino que también la inseguridad constante que representan estos microbasurales.

Añadió que el riesgo de incendios y de enfermedades por la presencia de insectos y roedores era latente en el sector, sumando otra preocupación a los habitantes.

Sin embargo, Alicia Cáceres logró obtener respuesta de la Municipalidad de San Pedro de la Paz. Contó que el alcalde de la comuna, Juan Pablo Spoerer estuvo en terreno verificando la situación, indicando que se comprometía a resolverla a

corto plazo.

Población Pedro del Río Zañartu

Ernestina Gatica es presidenta de la junta de vecinos Pedro del Río Zañartu. Ella comentó que desde hace un tiempo se ha hecho habitual el botar basura en puntos ilegales. "Habitualmente es en la cancha Pedro del Río", explicó.

Debido a la alta cantidad de basura, Gatica expresó que "se tapan las cámaras de aguas servidas, generando corrientes de agua contaminada por el sector".

"También es habitual que los perros de la calle rompan las bolsas que deja la gente con basura. Después el viento las arrastra y las lleva por todo el barrio haciendo que se vea sucio", manifestó la presidenta de la junta vecinal.

Y al igual que en Boca Sur, los ratones, moscas y cucarachas afectan de igual manera a los vecinos de Pedro del Río Zañartu. Así lo manifestó Ernestina.

A la vez, "ha habido bastantes problemas con las garrapatas en los perros callejeros. Bueno, son dos factores. El abandono obvia-

FOTOS: CEDIDA



mente y la basura. Porque los perros se echan en cualquier parte y tienen sus camadas allí", contó la dirigente.

Ante esta problemática, Ernestina sostuvo que como vecinos esperan que las autoridades tomen cartas en el asunto. "Queremos que la municipalidad aplique multas a quienes sorprenda eliminando basura en lugares no permitidos y que se aplique la normativa medioambiental".

Desde la Municipalidad de Concepción indicaron que en dicha población tienen identificados puntos específicos donde se acumula desperdicios y se forman basurales en forma permanente.

"Estos son Temístocles Rojas con Zañartu, Binimelis frente a Andrés Lamas y el Cesfam Juan Soto, entre otros", reconocieron desde la casa edilicia.

Se logró identificar gracias al monitoreo que realiza la dirección de Aseo y Ornato indica que estos residuos provienen del campamento Andrés Lamas y también de personas que especialmente llegan en las noches a dejar escombros, la mayoría de ellos porque trabajan con carretes o camionetas en el retiro de estos desechos.

También se precisó que por la estrechez de los accesos y pasajes, además de cables de servicios colgados a baja altura, no es posible ingresar camiones de retiro de basura al campamento.

Sin embargo, el municipio incluye a ese sector de la comuna en el

2 a 10

UTM

van las multas por desechar basura en espacios no habilitados por la ley.

programa de instalación de bateas para que se puede depositar muebles, electrodomésticos y cachueros en general.

"El llamado a la comunidad es a no dejar basura. Y si se trata de escombros, coordinarse con la Dirección de Gestión del Riesgo y Emergencias, ubicada en calle Ejército 1058, para que sea retirado por un equipo municipal con el cobro correspondiente por metro cúbico", señalaron de la municipalidad.

Rellenos y basural en Humedal Vasco da Gama-Chimalfe

Son más de 11 los sumarios sanitarios que han emitido las autoridades competentes en el tema por la presencia de vertederos ilegales sobre el cuerpo de agua ubicado en Hualpén. Así lo indicó Luisa Valenzuela, defensora de este humedal.

Luisa especificó que además de dañar el humedal al rellenar esos terrenos, también están desplazando el agua hacia la población, modificando los suelos. "No es solo la pérdida de biodiversidad,

sino que ponen en riesgo nuestras casas que ya se ven afectadas con los últimos rellenos", acotó Valenzuela.

Otro daño que indicó la vecina del humedal es que al ir rellenando el cuerpo de agua, se va perdiendo la capacidad de absorber y contener la cantidad de agua que llega de diversos sectores de la ciudad.

"Estamos esperando el resultado de la investigación que lleva el Consejo de Defensa del Estado, porque la familia que se tomó parte del humedal y lo usa como un vertedero clandestino no ha captado ninguna

FRASE

Queremos que la municipalidad aplique multas a quienes sorprenda eliminando basura en lugares no permitidos".

Ernestina Gatica, presidenta JJ.VV Pedro del Río Zañartu.

"Tenemos de todo un poco. un poco de contaminación, de basura, delincuencia y drogas".

Alicia Cáceres, presidenta JJ.VV Las Cacetas de Boca Sur.

"Si no se hace algo, como una plaza, la gente volverá a tirar basura por la costumbre".

Patricia González, doctora en Ciencias Ambientales UdeC.

medida del Tribunal Ambiental", señaló la defensora ambiental.

Luisa Valenzuela indicó que también hay contaminación por baños químicos. "Yo soy monitorea de calidad de agua. Estuve tomando muestras y la presencia de coliformes es muy alta".

Cambiar la utilidad del suelo

Patricia González, doctora en Ciencias Ambientales de la Universidad de Concepción, explicó que los basurales suelen generarse de forma espontánea en sitios eriazos, y su erradicación resulta difícil si no se modifica el uso de estos terrenos. Además, señaló que los impactos de los basurales varían según el tipo de residuos que se acumule.

"Existen basurales que contienen residuos de construcción, como restos de cemento o ladrillos, materiales inertes en general, que principalmente generan un impacto paisajístico y dañan la estructura del suelo", detalló

González.

Por otro lado, cuando los basurales incluyen residuos domiciliarios con materia orgánica, el impacto se traduce en la generación de malos olores y la proliferación de vectores sanitarios, como ratones y moscas, que podrían transmitir enfermedades.

La especialista advirtió que, en caso de disponer residuos peligrosos en estos lugares, podrían contaminar los suelos, infiltrar las napas subterráneas o afectar cursos de agua superficiales que podrían utilizarse para consumo humano.

La presencia de basuras en cursos de agua, canales de aguas lluvias y alcantarillados incrementa significativamente el riesgo de inundaciones durante períodos de lluvias intensas.

Además, existe un peligro latente de incendios, ya que, según explicó Patricia González, "las altas temperaturas, combinadas con el proceso de descomposición que libera gases tóxicos, pueden crear las condiciones propicias para que se produzca un incendio".

Finalmente, la doctora en Ciencias Ambientales señaló que una de las claves para solucionar los problemas asociados a la generación de basurales urbanos es educar a la comunidad y promover cambios en el uso de las áreas donde estos se forman. "En Curanilahue, tuve la oportunidad de presenciar una experiencia muy inspiradora: una agrupación de vecinos tomó la iniciativa de postular a varios proyectos con el objetivo de erradicar un gran basural y transformarlo en una plaza, que incluso contaba con un pequeño anfiteatro", relató la especialista.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

